

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 474

SUSCRIPCIÓN: En la isla al mes pras. . . 1'00  
Resto de España " . . . 1'25  
Extranjero " . . . 2'00

Mahón, lunes 11 Mayo de 1908

Redacción  
Nueva, 27  
Teléfono, 3.

Administración.  
Castillo, 25  
Teléfono, 123.

## NOTAS INTERNACIONALES

### LA CUESTIÓN DEL PACÍFICO

En una reciente interviú el príncipe Kuni, primo del mikado, nos declaraba: «No es de temer un conflicto armado entre los Estados Unidos y el Japón. Nuestros marinos se aprestan á festejar las tripulaciones norteamericanas que visitarán las costas del Japón.» Esto no obstante, permanecemos convencidos de que, tarde ó temprano, sería inevitable un choque entre el imperio del Sol Naciente y la República de los trusts.

Nuestro convencimiento es comparativo en Europa y en América por quienes pueden estar enterados de lo que se oculta bajo el inalterable optimismo japonés. El capitán Hobson, antiguo comandante del *Merrimac*, participa de nuestro razonado pesimismo. Recientemente ha pedido al Congreso norteamericano que, de Nueva York á San Francisco, se aprestara á la lucha. Un cotidiano parisiense publica ahora una interesante carta suya, de la que extractamos los siguientes párrafos:

«En estos momentos disponemos de 18 acorazados y de 8 cruceros acorazados. Total, 26 buques de guerra. Los japoneses tienen en el Pacífico 11 acorazados y 11 cruceros acorazados, ó sea 22 buques de guerra.

Mas conviene hacer observar que los cruceros japoneses *Tsukuba*, *Okama*, *Ibulki* y *Satsuma* llevan cañones de doce pulgadas, mayores que ninguno de los montados por nuestros buques. También conviene hacer notar que nuestros propios buques se deterioran á cada día que transcurra, por falta de «docks», al paso que, al contrario, los japoneses podrán añadir cada año á su flota un gran número de nuevas unidades de combate.

Los dos buques de guerra que actualmente tenemos en construcción no estarán listos antes del 1910, y aun resultará que serán lanzados del lado del Atlántico.

En la misma época, los japoneses tendrán ocho nuevas unidades de combate — once, quizás, — pertenecientes todas ellas á los tipos más modernos y más formidables de la marina de guerra.

Así, pues, admitiendo que nuestros dos buques de guerra hayan podido trasladarse á las costas del Pacífico, el Japón tendrá sobre nosotros, dentro de dos años, una superioridad de cinco grandes buques de combate.

Nosotros tendremos 28 buques de guerra que oponer á los 33 navíos del Japón, de los cuales 10 ultramodernos valdrán cuando menos por todo el resto de nuestra flota. Y esto supone que el Océano Atlántico no tendrá un sólo buque para defender las costas americanas.

Pasando á examinar el ejército de su país, el capitán Hobson recuerda que, actualmente el Japón puede mo-

vilizar en el acto 1.500.000 hombres admirablemente aguerridos, adiestrados. Los Estados Unidos sólo podrán oponerles 69.000 hombres del ejército regular y 140.000 milicianos. Y aun, del ejército regular, deberán descontarse los 60.000 hombres que prestan servicio en Cuba y en Filipinas.

«De suerte — añade — que para la defensa del país, sólo disponemos de 9.000 hombres, un poco menos de lo que suman las fuerzas de la policía de Nueva York».

El capitán Hobson estima que, en cuatro meses, el Japón podría desembarcar en las costas americanas del Pacífico un ejército de 500.000 hombres admirablemente adiestrados; y que, en diez meses, podría desembarcar un millón, contra los cuales los norteamericanos sólo podrían levantar penosamente unos 200.000 hombres, cuya mayoría no habría llevado nunca un arma.

Este cuadro, para los norteamericanos, desconsolador, es completado por consideraciones de orden económico. El Japón lleva negociados seis millones de yens que, colocados en distintas bancas europeas, pueden ser utilizados en un abrir y cerrar de ojos para comprar todo cuanto le haga falta en caso de guerra. Aparte de esto, el Japón se ha asegurado la neutralidad de Francia y Rusia. Mejor aún, ha concluido un tratado ofensivo con Inglaterra, que, desde hace un siglo, posee la indiscutida supremacía de los mares.

El capitán Hobson termina su carta, diciendo:

«El deber de la nación americana le ha sido trazado por los acontecimientos; debe trabajar sin descanso para ser dueña de sus aguas en el Atlántico y poseer la absoluta supremacía del Pacífico.»

Mientras el Japón sigue armándose á todo trance, el Congreso de los Estados Unidos acaba de negarse á votar los créditos necesarios para la construcción de nuevos acorazados.

## VIAJE FANTÁSTICO

### De Algeciras á Cádiz en cuatro meses

Cádiz 1.º.—Ha llegado á este puerto el laud «Carmen Pérez», que se tenía por perdido desde hace mucho tiempo.

La sorpresa que la aparición del laud ha causado entre la gente de mar es indescriptible, pues hasta las propias familias de los tripulantes abrigaban la convicción de que habían perecido en medio del mar.

El viaje, según lo relatan los marineros, que hoy han tenido á su alrededor centenares de oyentes, ha sido, en verdad, fantástico y emocionante.

El «Carmen Pérez» salió de Algeciras con mar bella y viento favorable, el día 5 de Enero del año actual.

El patrón, Daniel Marcos Campos, un verdadero lobo de mar, puso rumbo á Cádiz, con propósito de llegar lo antes

posible, pues de ello dependía el resultado de un buen negocio.

Encontrábase ya el laud frente á este puerto, cuando se desencadenó furioso el temporal, poniendo en peligro el barco.

Acostumbrada á estos contratiempos la gente de á bordo, se mantuvo el laud á la capa, y esperaron pacientemente á que amainara la tormenta.

Pero el «Carmen Pérez», empujado por el huracán, emprendió rápida marcha, metiéndose mar adentro.

El patrón perdió el rumbo y así permanecieron días y días, á merced de las olas, sin saber dónde se encontraban, con la única esperanza de que otra embarcación les prestase auxilio.

Faltó el agua, faltaron los víveres, y ya las fuerzas de los infelices tripulantes empezaron á flaquear.

Las horas les parecían días, y los días meses.

La situación era angustiosa, horrible, y ya empezaban á traslucirse propósitos de extremadas resoluciones, cuando un vapor inglés dió alcance al barco, á 255 millas de la costa, frente á Lisboa, y le prestó auxilio.

Como llovidas del cielo fueron recibidas por los tripulantes las provisiones; pero cuando los ingleses les indicaron que pasaran á bordo para que no continuasen expuestos á perecer, Daniel Marcos y su gente dijeron que morirían antes que abandonar el laud.

Siguió su rumbo el buque inglés, y el «Carmen Pérez», arrastrado de un lado para otro, volvió á encontrarse en situación comprometida.

Días enteros pasaron sin comer, y dos de los tripulantes enfermaron.

Los que aún tenían fuerza para sostenerse sobre cubierta, lograron, en días de bonanza, valiéndose de ingeniosos procedimientos, coger algunos peces, con los cuales se alimentaron.

Una mañana vieron tierra, y su emoción fué indescriptible, mucho más al observar que se aproximaban á la costa.

Duró poco la alegría, pues cuando se dispusieron á desembarcar, una lluvia de piedras cayó sobre ellos.

Amenazábanles los moros y por esto comprendieron que se hallaban en tierra marroquí.

Gracias á un vapor alemán pudieron llegar á Safi, que era el puerto más próximo.

En dicho punto les prestó auxilio el cónsul español, y más tarde, á mediados de Abril, el crucero francés «Surocut», que los tuvo á bordo varios días, dándoles buen trato, se ofreció á remolcar al «Carmen Pérez» hasta Tánger, en vista de que el patrón estaba dispuesto á no dejarse atrás el barco, aunque tuviera que estar otros cuatro meses sin llegar á Cádiz.

Las familias de los tripulantes, cuando se les dió la noticia de la arribada, no querían creerla, y al ver á los viajeros se desarrollaron escenas conmovedoras.

Daniel Marcos y sus compañeros son los héroes del día, y ya repuestos de las penalidades del fantástico viaje, toman á broma la aventura.

Las gentes del puerto llaman al «Carmen Pérez» el iniciador, de los «viajes rápidos» entre Algeciras y Cádiz.

Sólo ha tardado cuatro meses.

## Como se hace una escuadra

La Hacienda de Marina abonaba hasta aquí para la ración de pan del soldado 0'33 pesetas diarias. Con las economías introducidas en los presupuestos del señor Maura ha quedado rebajada á 0'25, y como por ese precio no hay contratista que suministre pan, para que el soldado siga comiendo hay que cargar al mismo en su libreta los 8 céntimos de diferencia ó disminuir en gramos la ración de 660 gramos, sitiándolo por hambre.

El soldado de Marina tiene de haber 24,33 pesetas mensuales, con las cuales tiene que pagar su rancho, lavado y demás menudos gastos, percibiendo diariamente la sobra de 0'15 pesetas cuando nada debe.

Si con tan espléndido haber tiene en parte que costearse el pan, podrá decirse que sólo en Marina se hacen milagros.

Muy fácil es calcular exactamente los ingresos que esos céntimos proporcionan al presupuesto; pero sin ser «lince» económico, puede predecirse que los rendimientos de esas canongias de los émulo de Martín Alvarez no contribuirán á dotar á nuestra Marina de una sola lancha.

Pero la importante y previsora gestión del ministro actual dejará huella en las aguas tranquilas donde navega.

Disminuye la ración de pan para aumentar la ración de Armada... cuando la haya, y para esperar sentado crea la escala terrestre.

## Noticias de todas partes

### De Marruecos

Tánger 5.—En la Legación francesa han confirmado oficialmente que Safi ha sido ocupado por las tropas de Abd-el-Aziz, las cuales entraron en la población sin hallar resistencia ninguna, destituyeron á las autoridades hafidistas, se apoderaron de la Aduana y proclamaron en la Mezquita al Sultán legítimo, todo ello sin necesidad de entablar la menor lucha, demostrándose la escasa fuerza de que goza Muley Hafid, á quien se supone en la actualidad camino de Fez al frente de muy poca gente.

En el momento de verificarse la ocupación de Safi se hallaban no lejos de aquella costa algunos buques franceses, aunque no se cree que tuviesen la intención de intervenir, pues eso no entra en el mandato que á Francia le confió Europa.

El ejército de Abd-el-Aziz que ha de marchar á Fez y cuya partida se ha anunciado ya tantas veces continúa acampado en los alrededores de Rabat, ignorándose cuándo se pondrá de veras en marcha.

Ahora ha hecho pregonar Abd-el-Aziz en Rabat que el día 11 del actual emprenderá la marcha hacia Marrakesh con el objeto de reconquistar personalmente el Sultán esa población, que se considera como la segunda capital del Imperio.

En los alrededores de Alcázar continúan acampadas todavía las tropas destinadas también á la reconquista de Fez.

El ministro de España en Tánger ha dado á Mahomed Torres cuenta detallada de los últimos sucesos de Melilla, manifestándole que España está dispuesta á rechazar toda agresión y que en caso necesario hará valer los derechos que le



tratados conceden á España en las fronteras de sus posesiones del norte de Africa.

En Larache ha sido ya dado de alta el pelotón de policía marroquí que ha hecho su instrucción bajo la dirección de oficiales españoles, practicando algunos ejercicios de tiro al blanco, siendo presenciado el acto por el gobernador marroquí de la plaza, los cónsules de España y de Francia y una muy numerosa concurrencia, felicitando todos al capitán López por los excelentes resultados que ha obtenido.

\*\*\*

París 5.—El almirante Philibert telegrafía que en Safi y en sus alrededores reina la mayor tranquilidad.

De Tánger dicen que en la costa de Azila hace ya bastantes días que se observa vivísima agitación.

Las últimas noticias de Fez dicen que la mayoría de la población se muestra ahora partidaria de la destitución de Muley Hafid, siendo probable que en una próxima asamblea que se verificará en la mezquita, quedará de nuevo proclamado Abd-el-Aziz como Sultán legítimo de Marruecos.

**Muerte de un ingeniero**

En Belfort estaba haciendo el ingeniero Pezet algunos experimentos de electricidad, cuando ha sido alcanzado por una corriente de alta tensión que le ha dejado muerto en el acto.

**Muerte de un secretario**

Ha fallecido Lapparent, secretario perpetuo de la Academia de Ciencias de París.

Tenía ahora 70 años de edad.

**Los volcanes**

De Nápoles nos dicen que, después de un corto período de calma, ha reanudado hoy el Etna sus erupciones con gran violencia, arrojando su cráter principal grandes masas de humo y un verdadero río de lava, pues alcanza en la cima del volcán una anchura de 20 metros.

El Stromboli aparece también en plena actividad, no así el Vesubio, que está por ahora como adormecido.

**Fallecimiento de un príncipe nipón.—Robo.—Conferencia internacional.**

Madrid, 5.

En el ministerio de Estado se ha recibido la noticia del fallecimiento del príncipe japonés Yamashima.

Ceuta.—En las oficinas del Giro Mutuo se ha descubierto un robo. Todos los cajones se encontraron reventados y con las cerraduras fracturadas. Los ladrones se llevaron 125 pesetas en moneda moruna, lo único que había en la caja.

Lisboa.—Se ha inaugurado la Conferencia internacional de Telégrafos. El ministro de Obras hizo un discurso saludando á los congresistas. Contestaron los delegados de Inglaterra y Africa del Sur. Nombróse presidente á don Alfonso Pereira. Han sido designadas cinco Comisiones para la formación del reglamento de tarifas de Teléfonos y otras para la revisión del convenio de San Petersburgo de 1875. Después celebróse un banquete de 140 cubiertos.

**Dos fallecimientos.—Rechusa de historia.**

Ha fallecido en Madrid el general de división señor López Gordón y en Badajoz el general de artillería don Manuel Membrillera.

Una de las reclusas del convento de la Trinidad se ha lanzado á la calle desde una de las ventanas, sufriendo diferentes contusiones y he-

ridas que se han calificado de graves. Esta joven estaba recluida allí porque había servido en diferentes casas y de todas ellas se había dado á conocer como ladrona, y, por último, tiempo atrás había intentado envenenar á todos los de la casa.

**Del Imperio revuelto.**

Tánger.—Se ha confirmado la noticia de haber sido ocupado Saffi por soldados imperiales que desembarcaron anoche. No hubo efusión de sangre y quedó reconocido como soberano Abd-el-Aziz.

Una carta de Mequinez anuncia que Muley-Hafid con parte de sus mehallas está en las cercanías de aquel pueblo. Es, por tanto, errónea la opinión de los franceses que le creen junto á Marbeo. Muley-Hafid se propone llegar á Fez antes que Abd-el-Aziz.

Noticias de Fez dicen que la mayoría de la población ha pronunciado la destitución de Muley Hafid y que se celebrará una reunión magna en la mezquita para confirmar la destitución y restablecer á Abd-el-Aziz ó proclamar otro sultán.

**Los autonomistas canarios**

Tenerife.—En la asamblea regional se ha discutido la ponencia sobre la organización de los antiguos cabildos, institución de una Liga suprema, libertad de franquicia y fomento de las milicias. Esta proposición fué discutida y la impugnaron varios oradores. Entre grandes aplausos fué defendida por los individuos de la Comisión; y, por fin, se nombró una Comisión encargada de constituir la organización autonómica de las islas y formular las conclusiones definitivas.

Se examinó la cuestión de los puertos francos, entablándose un vivo debate, predominando el criterio de constituir una Sociedad en que estén representadas todas las fuerzas vivas del país y los contribuyentes que paguen de tributación desde cinco duros en adelante para que esta sociedad concorra á la subasta y restablecer los fueros de franquicia consignados en la ley de Bravo Murillo.

Se leyeron varias adhesiones, entre ellas de los diputados Maluquer y Benitez de Lugo, que fueron acogidas con aplausos.

El alcalde ha obsequiado á los asambleistas y representantes de los pueblos del archipiélago con un banquete.

**Salvamento difícil.—De Casablanca.**

Las Palmas.—Las noticias que se reciben de la costa de Africa dicen que se considera imposible salvar el vapor inglés *Star of Japon*, que naufragó en la madrugada del 2 de Mayo á poca distancia de Casablanca. Los prácticos sólo creen posible salvar el cargamento, á cuyo efecto han salido algunas embarcaciones, habiendo regresado una goleta española abarrotada de mercancías extraídas del referido vapor naufragado.

Ceuta.—Se han recibido cartas de Casablanca confirmando que las tropas francesas al mando de Amade, atacaron en la alcazaba de Beniaden á varios contingentes nómadas, de los achatos y los medacras, haciéndoles retroceder hasta 28 kilómetros.

**El hijo de Pidal.—Aplazamiento.—Muerte de Banquells.**

El marqués de Villaviciosa de Asturias ha presentado una enmienda al artículo 97 del proyecto de Administración

local en el sentido de que los institutos locales de enseñanza tengan facultad de nombrar los catedráticos, aunque sean extranjeros, y asimismo el de conceder títulos de la enseñanza que en ellos se da, incluso del bachillerato, aunque los alumnos lo hayan cursado en menos de tres años.

Ha sido aplazada la interpelación sobre enseñanza que tenía anunciada el señor Canalejas, por hallarse indispuesto el expresidente del Congreso.

Valencia.—Ha fallecido en el hospital el bajo de zarzuela don Daniel Banquells.

**La Prensa á la defensa.—Contra el duelo Madrid 5.**

Los señores Moya, como presidente de la Sociedad Editorial; Frances Rodríguez, director del *Heraldo de Madrid*; Daniel López, del *Diario Universal*; Vivero, de *España Nueva*; Manuel Bueno, de *El Mundo*; Luca de Tena, de *A B C*, y Sollevila; de *La Correspondencia de España*, que constituyen la Junta de defensa nombrada en la reunión de anoche para evitar la aprobación del proyecto contra el terrorismo, han visitado esta tarde en el Senado á los señores López Domínguez y Montero Rios. Expuestos por el señor Moya los acuerdos adoptados anoche, ambos jefes de minoría se mostraron conformes en considerar anti-constitucional el proyecto y anunciaron que pedirán sea nominal la votación definitiva, declarando libre permanecer ó no en el salón durante ella y comprometiéndose á derogar la ley en el caso de que llegue á aprobarse. Ahora mismo han terminado las conferencias, cuyos acuerdos son, en síntesis, los ya dichos.

El barón de Albi dice que en el Consejo de ministros de ayer quedó aprobado un proyecto contra el duelo, inspirado en la campaña de la Liga antidualista.

**Crónica local**

**MEMORANDUM**

**Para mañana**

**Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.**—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

**Consultorio de la Gota de Leche.**—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

**Dispensario de la Liga Antituberculosa.**—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

**Dispensario Oftalmológico Municipal.**—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

**Oficinas.**—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

**Aduana Nacional.**—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

**Telégrafos.**—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3; y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

**Biblioteca Pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de

diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

**Coche correo.**—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

**Vapores correos.**—Sale para Palma á las cinco de la tarde.

**Atomóviles.**—Sale de Mahón para Ciudadela á las siete de la mañana y de Ciudadela para Mahón á las cuatro y media de la tarde.

**Santos del día.**—Santo Domingo de la Calzada.

**Sol.**—Sale á las 4 h. 38 m. mañana, pónese á las 6 h. 53 m. tarde.

**Luna.**—Sale á las 3 h. 28 m. noche, pónese á las 3 h. 23 m. noche

**ALAYOR**

**Telégrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

**Cartas en lista.**—De 11 á 12 todos los días.

Por la inspección de esta Delegación se hace saber á todos los que embarcaren caballerías, que á contar desde el día de la fecha deberán pasarse por la Inspección á fin de facilitárseles la correspondiente «Guía» y tomar nota en el consiguiente Registro, según lo dispuesto en la R. O. de 8 de Septiembre de 1878.

**Casas para Correos y Telégrafos.**

—En la *Gaceta* del 6 del actual leemos que el ministro de la Gobernación incluye en los presupuestos de su departamento para el próximo año un crédito de 26 millones de pesetas pagaderas en tres años, de diez los dos primeros y seis el último.

Con dicha cantidad proyecta construir palacios para Correos y Telégrafos en las cuarenta y nueve capitales de provincia y seis puertos militares entre ellos Vigó, Gijón, Ferrol, Cartagena y Mahón.

**Música.**—Muy concurrido vióse en la tarde de ayer el paseo de Isabel II, con motivo de tocar en el mismo de 5 á 7 la banda municipal.

**Cédulas personales.**—El próximo lunes 18 del actual empezarán á expedirse las cédulas personales para el año.

Durante la noche del sábado último fué violentada la puerta de uno de los kioscos existentes en la ala Oeste de la plaza del Claustro. El rata ya tenía salvada la mitad de su empresa, pues una de las dos cerraduras que tiene la puerta había cedido, no habiendo podido hacer lo propio con la otra. El caso ha sido que le ha fallido el intento al aprovechado rata, de hartarse de embutidos á costa agena.

**Ganado para el escuadrón.**—El vapor correo «Isla de Menorca» ha sido portador de 26 caballos con destino al Escuadrón cazadores de Menorca.

**El Palinuro.**—Encuétrase fondeado en el puerto de Barcelona el buque escuela de la marina italiana *Palinuro* que



en distintas ocasiones ha visitado nuestro puerto.

Debiendo adquirirse para las atenciones del Parque Administrativo de suministros de esta Plaza varios artículos y utensilios para las atenciones de dicho establecimiento, se señala el día 19 de Junio para verificarse la adjudicación.

**Miss Marguerite.**—Por llenos completos se han contado las representaciones dadas por Miss Marguerite en el Teatro Principal, en las noches del sábado y ayer, obteniendo en cada una de ellas merecidas ovaciones.

Esta noche á las ocho y tres cuartos y diez y cuarto se celebrarán dos secciones presentándose nuevas películas y sorprendentes trabajos con los leones amaestrados.

**Sesión.**—De segunda convocatoria la celebrará nuestro Ayuntamiento esta noche á las nueve.

**Vapor correo.**—El vapor correo *Isla de Menorca* ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo esta mañana á las ocho y media.

**Carga embarcada ayer mañana para Barcelona á bordo del vapor-correo *Menorquin*:**

57 bultos maquinaria; 39 cajas de calzado; 22 paquetes; 13 cajas queso; una de libros; un bulto de amianto; 146 fardos tejidos; 21 bultos monederos de plata; una caja de huevos; 2 sacos de harina y varios cascós vacíos, y para Alcudia 20 cerdos.

**Pasajeros salidos á bordo de dicho buque:**

Para Alcudia.—D. Martín Timoner; dos individuos de tropa; Pedro Munar; Gabriel Ribas; José Castells; José Arnela; Antonia Serra; Juana Payeras, Juan Bannasar; Margarita y Catalina Matheu; Petra Amer y Catalina Coll.—Total, 14.

Para Barcelona.—D. Lorenzo Pons; un auxiliar y 4 hijos; Pedro Marin y tres individuos de tropa.—Total, 10.

## Correo de hoy

### NAKENS EN LIBERTAD

Madrid 8.—El Sr. Nakens fué puesto ayer tarde en libertad.

Ha eludido contestar á las preguntas que se le hacían referentes á sus propósitos en lo futuro.

Sólo ha manifestado que permanecerá siendo un convencido y entusiasta republicano.

Además de los libros que publicó durante su encarcelamiento, el Sr. Nakens ha preparado otros dos, una recopilación de cuanto lleva escrito en el sentido anticlerical, y otro libro exclusivamente literario.

Además, ha declarado que continuará dirigiendo *El Motín*.

Hablando con su mujer, el Sr. Ibarra le recordó que, durante su prisión, se les habían muerto dos hijos.

—Igual hubiera ocurrido—dijo—si hubiera disfrutado de libertad; pero, al menos, hubiera tenido el consuelo de besarles antes de separarme de ellos para siempre.

Contestando á las preguntas de un periodista, el Sr. Ibarra le manifestó que, yendo con Morral en el tranvía, se sentaron á su lado dos policías.

Estos le saludaron y le hablaron, sin pensar en que se hallaban junto al regida.

El Sr. Ibarra declara que no se arrepiente de lo que hizo. Puesto en el mismo caso, volvería á hacerlo.

A las cuatro de la tarde el Sr. Millán Astray comunicó al Sr. Lacierva—que se hallaba en el Congreso—que Nakens y sus compañeros habían sido puestos en libertad, conforme á las órdenes que había recibido.

Estas fueron dictadas por el Sr. Lacierva en cumplimiento á lo previamente acordado por el rey y el señor Maura.

El Sr. Nakens salió de la Cárcel Modelo en unión de Menéndez Pallarés (su antiguo defensor), el procurador de éste y el Sr. Astray.

Fueron todos al Palacio de Justicia en compañía del secretario de Comisaría señor Martínez Campos.

Estuvieron en la relatoría de D. Trifino Gamazo.

Después de una hora, marcharon nuevamente á la Cárcel Modelo, y allí comunicaron al secretario las órdenes de libertad que llevaban.

El Sr. Salillas fué á casa del Sr. Nakens para preparar á la hija de éste.

Cuando el Sr. Nakens llegó, ocurrió una tierna escena, imposible de narrar.

Con objeto de evitar molestos interrogatorios, el Sr. Nakens, su hija, el señor Menéndez Pallarés y el procurador de éste, se fueron á pasear en carruaje por la cuesta de Las Perdices, camino de El Pardo.

El Sr. Nakens irá hoy á la cárcel para recoger sus papeles.

No se cansa de elogiar al Sr. Salillas, director de la cárcel, quien la ha transformado, hasta el punto de convertirla en verdadero modelo dentro de su género.

Juzga insuficiente lo que le resta de vida para describir cuanto lleva visto en el mencionado establecimiento penitenciario.

Los reclusos agradecen las bondades que reciben.

Se consagrará en lo sucesivo á pedir que, dentro de lo posible, se les mejore la suerte.

Con esto entiendo pagar una parte de la deuda de gratitud que contrao con ellos durante su estancia en la cárcel.

Ha contado ante varios amigos algunas anécdotas de rateros, que demuestran el vicio excepcional que les domina.

Don Miguel Moya, el ilustre presidente de la Asociación de la Prensa, fué uno de los primeros que visitaron ayer al señor Nakens.

Se le ofreció personalmente y en nombre de la Asociación, para todo aquello que pudiera serle útil.

## SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

### La represión del anarquismo

**Aprobación del proyecto.**— ¡Triste espectáculo.

Barcelona 10, 9'00.


Por 180 votos contra 30 se ha aprobado en el Senado, en votación definitiva, el proyecto de represión del anarquismo.

El señor Maura no se ha parado en medios para conseguir este resultado.

Ciento setenta y dos senadores precisaba reunir, y los requerimientos del jefe del Gobierno fueron de los que no admiten apelación.

Llegaron del extranjero los diplomáticos que tienen representación en la alta Cámara, y algunos senadores que en Madrid viven, ofrecieron un espectáculo doloroso descendiendo de los carruajes poco menos que en brazos de sus criados por hallarse enfermos.

También acudieron á votar el célebre proyecto los señores Seaveira



# DON MIGUEL PONS SANS

falleció á las nueve de la noche de ayer,  
dejando á la edad de 59 años

---

## D. E. P.

---

Su desconsolada viuda doña Práxedes Victory Prats, hija, Mercedes, hijo político, don Antonio Espasa, hermanos, hermanas, sobrinos y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, y les ruegan tengan presente al finado en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar esta tarde á las seis y media.  
Casa mortuoria, Buenaire, 10.

Mahón 11 de Mayo de 1908.

y marqués de la Laguna que se hallan ciegos.

Durante la votación uno de esos pobres viejos lloraba.

Otros pronunciaban el «sí» emocionadísimos.

El señor Maura puede estar satisfecho.

El éxito de la votación ha sido ejemplarísimo.

El señor Sol y Ortega después de pedir que se cumpliera lo preceptuado en los artículos 214 y 218 del reglamento de la Cámara, se retiró del salón. El señor De Buén hizo lo mismo.

Muchos liberales y demócratas no acudieron siquiera á la sesión.

Todos los periódicos comentan cual se merece el espectáculo que que ofreció ayer la alta Cámara, sin ejemplo en la historia del Parlamento.

### Siguen los comentarios

Barcelona 11, 4'15.

Sigue comentándose en todos los tonos la aprobación en el Senado del proyecto de represión del anarquismo.

Los círculos políticos estuvieron muy desanimados.

Decíase que esta tarde será leído el proyecto en el Congreso, y que éste se reunirá en secciones para nombrar la Comisión dictaminadora.

La Junta de defensa de la prensa ha dirigido ya á los periódicos de provincias la circular convenida en la reunión de directores para recabar la adhesión de aquellos á la campaña emprendida contra dicho proyecto.

En la circular encárcese la necesidad urgente de que nos opongamos todos á que prospere la funesta obra de Maura.

La Junta ha recibido ya la adhesión de muchos periódicos.

**Los solidarios y el señor Salmerón**  
Barcelona 11, 4'30.

Los diputados solidarios que se encuentran en Madrid han celebrado una reunión para convenir los términos en que intervendrán en los debates planteados en el Congreso.

Desde luego acordaron intervenir en el debate promovido por el señor Canalejas sobre enseñanza, recogiendo las alusiones que se les dirigieron sobre el presupuesto de cultura barcelonés.

Asegúrase que también plantearon la forma de interpelar al Gobierno acerca de la ley de jurisdicciones, aunque nada ha podido traslucirse sobre el particular.

Los diputados solidarios visitaron al señor Salmerón para comunicarle los acuerdos adoptados, hallándole enfermo en cama.

El ilustre repúblico ha sufrido una nueva recaída en su enfermedad aunque al parecer no reviste gravedad alguna.

### Un petardo en una iglesia

Barcelona 11, 5'10.

Telegrafían de Valencia que ayer y cuando mayor era la afluencia de fieles en la iglesia de San José, explotó un petardo.

Si bien no causó destrozo alguno, hubo algunos heridos por la alarma que hubo en los primeros momentos, lo que hizo que la gente se atropellara para salir á la calle.

Desconócese quién puede ser el autor.

**La escuadra de Evans.**—Japoneses linchados.

Barcelona 11, 6'00

Acaba de recibirse un despacho de California anunciando la llegada de la escuadra americana al mando del almirante Evans.

Inmenso gentío esperaba la llegada de la poderosa flota, aclamando con frenesí á los marinos.

Unos japoneses que se hallaban presentes dieron el grito de ¡la destruiremos! y entonces aquella mole de gente en el paroxismo de su entusiasmo patriótico arrojáronse sobre los nipones lynchándolos.

### El régimen local

Barcelona 11 5

Asegúrase que las elecciones municipales se celebrarán durante el interregno parlamentario.

Esta noticia que estos últimos días ha corrido por la prensa de un modo vago, aparece hoy rodeada de cierta verosimilitud por haberse recogido de gente muy afecta al Sr. Maura.

Este desiste de aprobar por ahora el proyecto de administración local, dejándolo dormir unos meses en el Congreso.

En la próxima legislatura, que probablemente empezará en Octubre, dícese que se simultaneará la discusión de aquel proyecto con la de los presupuestos y la de represión del anarquismo.

Pero tales cosas pueden ocurrir de aquí á entonces, que podría ser muy bien que todo se lo llevara la trampa.

### Telegrama de «La Maritima»

Barcelona 11, 6'15.

«Menorquin» llegado sin novedad seis treinta buena travesía calma.

Cardona.



Facturas : Sobres : Etiquetas  
 Tarjetas de visita : Talonarios  
 Cheques : Programas : & , & .

# Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para copiar : Trabajos de fantasía á varios colores : : :  
 ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

Calle del Castillo, 25 ☼ MAHON ☼ Teléfono, núm. 123

## THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR : : :  
 : : : de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de trasposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

## Precios

Al contado. Comercial . . .	650 Ptas.	
» Carro doble . . .	76' »	
Á plazos de 100, 75, 50, 25		» mensuales
Aumenta 15, 30, 50, 100		»

— Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHON. —



La máquina **ADLER** es la que más triunfos ha alcanzado.

El que la quiera á prueba gratuita que pase aviso á

## DON DOMINGO ESTRADA

Puente del Castillo, 9.—MAHÓN.

## ¡GRATIS!

Catálogo ilustrado en seis idiomas, y precios de los

## Pianos Ortiz et Cussó

Gran premio Milán 1906

Ventas en condiciones ventajosas. No comprar un piano sin consultar antes con

DON DOMINGO ESTRADA

Puente Castillo, 9.—MAHÓN.

Aceites puros de oliva

## REGAS

Pedidos en todas partes

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa al representante

JOSÉ RIUDAYETS. — Plaza Cármen, 13, Mahón.

## PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión diri-

girse á los talleres de P. STURLA

Castillo, 27.—MAHON.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afp» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento

## PERSIANAS

Dando las dimensiones se encargan á la medida : : : :

ESTERERÍA — Deyá, 5 — MAHÓN

## Servicio rápido quincenal C. Lloyd Sabauo

La próxima salida día 24 del actual desde Tarragona para Santos y Buenos-Aires con el magnífico vapor

## PRÍNCIPE DI PIEMONTE

PRECIOS DE PASAGE

En 1.ª clase . . . . .	Ptas. 650
» 2.ª » . . . . .	» 350
» 3.ª » . . . . .	» 130

Para demás informes, D. Juan Carreras, Hannover, 27.

## Pasas moscateles

de superior calidad, se venden á precios baratísimos al por mayor y menor, en la calle Bastión, núm. 41, Rosario, 15, marmolista y en la entrada de la plaza.

## Centro de Enseñanza

Arravaleta, 9.—MAHÓN.

### Sección de Clases especiales

Preparación para el ingreso en las Academias Militares.

Telégrafos. Correos. Maquinistas. Faros.

Aduanas: Preparación para el examen previo, Cálculos Mercantiles y Contabilidad por partida doble. Caligrafía, etc.

Director: D. Mateo Fontirroig con la cooperación de otros profesores.

### Menorca Española en 1808

Opúsculo de actualidad debido á la pluma de

DON JUAN ROCA Y VINENT

EDITADO POR EL

CONDE DE TORREPULIDA

Se vende por el ínfimo precio de 50 céntimos.

### PARA VENDER

Lo están en Villa-Carlos las casas n.º 19 y 21 y una cochera n.º 23 calle del Castillo y un huerto lindante con las mismas calle de San Jorge n.º 13 á precio barato.

Para informes calle Mayor n.º 41.

### OBRAS NUEVAS

AZORIN.—El Político.

BLASCO IBÁÑEZ.—Sangre y Arena.

CIGES APARICIO.—Del Periódico y de la Política.

ADELARDO FERNÁNDEZ ARIAS.—El Hogar.

Pueden adquirirse en nuestra Administración, Castillo, 25.

### PARA ALQUILAR

Lo están los almacenes siguientes: n.º 9 y 11 de la Rampa de la Abundancia, número 6 de la Cuesta Vieja y n.º 21 de la del llano de San Pedro.

Para informes dirigirse al encargado, calle Cos de Gracia n.º 48 ó en los bajos de las oficinas de artillería Hannover, sin número, Ignacio Cecilio.